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　2022年３月12日、「2022年北海道建築士会まちづ
くり会議」を開催しました。
　この会議は、日本建築士会連合会まちづくり委員
会が進める防災／歴史／景観／街中（空き家）／福
祉／木のまちづくりの６つの部会活動を受け、北海
道建築士会として、この６分野を意識したまちづく
り活動を推進するため、４年前から開催しているも
のです。
　今回は、コロナ禍により様々な活動に大きく制約
を受けている現状の課題を共有するとともに、その
中でも前向きに楽しくまちづくり活動を推進してい
くためのアイデアを参加者の皆様と共に考えました。
　第１部では、建築士会におけるまちづくりに関わ
る情報共有及び情報交換を行いました。前半は、ま
ちづくり委員会からの報告として、私から委員会活
動の紹介と今後の活動方針について報告しました。
　次に、２月19日にオンラインで開催された「全国
まちづくり会議・まちづくり委員長会議」にて、「地
域まちづくりへの問題提起と実践」をテーマとして
講演された全国のエリアリノベーション事例などに
ついて、松本副委員長から報告しました。

　後半は、「まちづくり活動事例集」に掲載されてい
る支部の活動事例のうち、４支部の活動について情
報提供をいただきました。（北海道建築士会ホーム

ページのまちづくり委員会ページをご参照ください。）
　第２部では、ZOOMブレイクアウトルーム機能
を活用して４グループに分かれ、コロナ禍でも前向
きに楽しく活動を推進していくためのアイデアや、
コロナ禍を経験したからこその新たな活動の可能性
など、グループディスカッションを行いました。
　まず、コロナ禍により様々な活動に大きく制約を
受けている各地域のまちづくり活動や士会活動の現
状と課題について情報交換を行いました。その後、
面白法人カヤックのブレストカードを使用して、
「ウィズコロナ・アフターコロナのまちづくりイベ
ント」を題材としてブレインストーミングを行いま
した。
　そして、ディスカッションの後、各グループから、
ユニークで楽しいアイデアが発表されました。実際
に実現したい企画が数々提案されましたので、今後
の活動に活かしていきたいと思っています。参加い
ただいた皆様、ありがとうございました。なお、各
グループの提案は別途ホームページで公開します。

　今回もオンライン開催でしたが、実り多いものと
なりました。広い北海道、気軽に集まることは難し
くても、オンラインをうまく活用することで、コロ
ナ前よりも活発な活動ができるのではないでしょう
か。今後もまちづくり委員会では、「ポストコロナ
のまちづくり活動・士会活動」に向けて試行錯誤し
ていきます。また、各委員会、支部などとの連携強
化にも取り組んでいきますので、皆様のご協力をお
願いします。

2022年北海道建築士会まちづくり会議
「 ウィズコロナ・ポストコロナのまちづくり活動・

建築士会活動を考える！」
まちづくり委員長　清　水　浩　史（札幌支部）

全国まちづくり会議講演表題

ブレストカード発 表
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　北海道建築士会が創立された年を同じくして釧路
支部も誕生し、本年70周年を迎える事となりました。
その記念事業を実施するのに際し、特別活動費の助
成を頂く事となりましたことに心から厚く御礼を申
しあげます。
　さて、釧路支部では70年の建築のあゆみを振り返
る展示を行うのと併せて、釧路のまちの「これから」
を考えるシンポジウムを行う事にいたしました。
　展示の事業において、これまでの「まちのあり方」
「地域の建築の歴史」や「人々の暮らし」を振り返
るのと同時に、シンポジウムでは、未来に目を向け、
建築士としてどのように地域のまちづくりに貢献し
て行けるのかを釧路市民とともに考えてまいります。
　シンポジウムといっても、ステージにパネリスト
が並ぶ形式ではありません。
　まちづくり会議の講師などで建築士会の会員には
お馴染みの木本晃氏（株式会社北海道二十一世紀総
合研究所調査部・特任審議役/北海道の観光を考え
るみんなの会会長）を講師に迎え、「（仮称）求む、
挑戦者。まちづくりＢＩＧ ＢＯＳＳ 木本晃への挑
戦！」と題し、釧路駅周辺の再開発を中心に、まち
なかの問題をぶつけ、打開策を来場者とともに考え
て行く、前代未聞のトークセッションを行いたいと
考えております。

　内容としては、空きビル、空き店舗も目立つ北大
通り中心市街地の衰退を打開するためにも、建て替
えが予定されている釧路駅及び中心市街地につい
て、釧路市民が「どうしたい」かを、あらゆる角度
から意見を募り、市民の意見としてまとめ上げて行
こうと言うものです。まだまだ詳細は決まっておら
ず、内容や手法が変更になることもあるかもしれま
せんが、建築士会が釧路駅を、まちを変える切り札
として、市民の意見を「建てる側」に届ける機会を
つくり、まちづくりの旗手となるべく、釧路市内外
の多くの方々へアピールをしてまいります。
　2022年７月９日(土）16時より70周年記念式典・
祝賀会が釧路センチュリーキャッスルホテルにて開
催予定ですが、その前段として「シンポジウム（トー
クセッション）」は同日、同会場で13時半から15時
半の時間帯で計画しております。
　特別活動費を有効に活用させて頂きたいと、ス
タッフ一丸となって取り組んでまいります。
　全道の会員の皆様も初夏の道東観光と合わせて是
非、お運びください。
　釧路でお待ちしております。

■�事業構想編に基づく釧路駅周辺南側のイメージ
（釧路市ホームページより画像出典）

70周年記念シンポジウム開催について

シンポジウム部会長　山　下　吉　己（釧路支部）

特集　　特別活動事業計画 ～ 令和４年  釧路支部２事業  札幌支部１事業  決定しております。
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　釧路支部は創立70年を記念して二つの大きな事業
を実施する事となりました。一つはシンポジウムの
開催、もう一つは、この「釧路の建築70年のあゆみ
展」です。
　創立40周年の記念誌発行以降、記念事業を大々的
に実施してきませんでしたが、70年を節目として支
部の「あゆみ」だけではなく、地域の歴史を振り返
り、釧路の建築や人々の暮らしがどのように変化し
てきたかを辿ってみることにしました。
　現在、釧路市では駅舎の高架化が検討されており、
それを契機に中心市街地交通整備などを進めるとと
もに、まちなかの再開発について大きな計画が浮上
しています。人々の移動手段が鉄道主体から航空路
線や高速道路へと分散していく中、駅の存在が薄れ
つつある事から、駅の存在自体を見直すきっかけに
なればと、釧路駅二階の大きなギャラリーを展示会
場としてお借りする事になりました。
　展示内容については、目下、詳細を詰めていると
ころですが、釧路の産業を担ってきた炭坑や製紙会
社の社宅間取りや、市営住宅など公営住宅の変遷、
一般住宅がどのように変化してきたのかを、写真や
平面図を通して感じてもらう「住まい（間取り）の
あゆみ」の展示、ユニットバスの元祖ともいえる「ほ
くさんバスオール」やシャワートイレ、システムキッ
チンなど一部、実物の展示を含めて、変わり続ける
住宅設備について紹介する「住宅設備・建材のあゆ
み」、昔、使用されていた大工道具など、貴重な資
料を職人の解説を交えて展示を行う「職人・道具の
あゆみ」、手書きの時代から二次元のＣＡＤ、そし
て三次元へと進化が進んでいる「建築設計のあゆみ」
は、手書き時代（昭和）の設計事務所の雰囲気を味
わえるコーナーなども設置し、製図における移り変
わりを紹介します。
　「建築士会釧路支部のあゆみ」では、古参の会員
や建築士会ＯＢの方にもご協力いただき、青年部設
立当時の様子や、思い出深い実施事業にまつわる出
来事を写真等でたどり、今となっては、亡き諸先輩
方の残された貴重な事業資料の展示や、支部の歴史
を年表化した展示など、釧路支部とは関係のない方
が見ても、時代の流れを感じ、興味を持っていただ
けるようなものをご用意したいと計画しております。
　更に近年、建築業界の後継者不足が大きな課題で
あるため、建築系の学校とも連携し、学生作品の展
示や、今年度より始めた釧路支部が設ける表彰制度
についてのご紹介も致します。
　展示品の中には、なかなか目にする事のできない
貴重な品もあり、釧路管内の市町村にもご協力をい

ただいております。また、私設博物館「なつかし館」
にも協力を依頼中ですが、博物館でもお目にかかれ
ない品も多く収蔵されている事から、どのような展
示物をお借りできるか現在、調整をしているところ
です。
　目で見るだけではなく、体験するコーナーやイベ
ントも充実させる予定です。
　キッズコーナーには、端材を利用して「大工さん
気分」を味わえる工作ブースや、釧路支部が長年取
り組んできた「折紙建築」のコーナーを設けるとと
もに、子供だけでなく、一般来場者も気軽に参加で
きる「もちまき」イベントも計画中です。
　近年、執り行われる事が少なくなった上棟式での
神事を紹介しつつ、駅舎の庇から広場に向けて「も
ちまき」を行い、多くの市民に懐かしい上棟式の様
子を味わって頂こうと企画しております。
　釧路支部の会員だけでなく、賛助会員企業の皆様
やメーカーの方々、市民、行政の方々などたくさん
の方にご協力を頂き、展示会を成功させようと、担
当者は粉骨砕身励んでいるところです。
　特別活動費にご採択いただけた事も、大きな力と
なっており、助成した甲斐がある事業であったと感
じて頂けるように準備を進めているところです。
　新型コロナウイルスの感染状況も今後どのように
変化するかわかりませんが、この夏、道東へお越し
になる予定があれば、是非、釧路へお越しになり、
駅舎で展示されている「あゆみ展」をご覧いただけ
れば幸いです。

70周年記念「釧路の建築70年あゆみ展」

あゆみ展部会長　前　田　　　繁（釧路支部）

　期日：2022年７月10日(日) ～18日(月)
　時間：９：00～17：00
　会場：ＪＲ釧路駅　２階　展示スペース
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１．はじめに
　外装材に道産木材を使いたいという要望は多く寄
せられますが、建築基準法の防火規制により使える
条件が大きく制限されます。一方、北海道で普及す
る付加断熱外壁は、設置される断熱材も壁厚も厚く、
この特徴を生かせば、高い防火性能を実現できます。
　北方建築総合研究所では、この点に着目して林産
試験場と共同で研究開発（平成29年度～令和元年度）
に取り組み、「防火構造」の大臣認定を取得できる
木外装付加断熱外壁を開発しました。この研究内容
は、「北海道建築士」2019.11.No.267で報告いたしま
した。
　その後、開発した木造外壁は、断熱材メーカー各
社の協力を得て、防火構造の大臣認定を取得するこ
とができました。北方建築総合研究所では、この大
臣認定を取得した防火構造外壁を「北総研防火木外
壁」と命名し、北海道内をはじめ全国の建築事業者
に向けて普及活動を行っております。
　また上川地域の製材業を中心に企業８社で構成さ
れた上川地域水平連携協議会では、この北総研防火
木外壁に対応したトドマツ外装材を製品化しており
ます。
　本報では、上川地域水平連携協議会が提供するト
ドマツ外装材の普及活動の取り組みも含め、今回、
防火構造の大臣認定を取得した「北総研防火木外壁」
についてご紹介いたします。

２．「北総研防火木外壁」について
　北総研防火木外壁は、付加断熱材の仕様ごとに断
熱材メーカーが組織する協会・工業会が申請者とな
り、全４種類の大臣認定を取得しております（表１）。
北総研防火木外壁は、すでに建築事業者の皆様より
好評をいただいており、多くの採用実績があります
（写真１）。
　北総研防火木外壁の大臣認定は、どなたでも無料
でお使いいただけます。大臣認定書をご要望の際に
は、付加断熱材に応じて、各断熱材メーカーの担当
者にお問い合わせください。

表１　防火構造の大臣認定を取得した「北総研防火木外壁」一覧

北総研防火木外壁
（PF仕様）

北総研防火木外壁
（PS仕様）

北総研防火木外壁
（GW・RW仕様）

北総研防火木外壁
（枠組PF仕様）

工法 木造軸組工法 枠組壁工法
付加

断熱材 フェノールフォーム ポリスチレンフォーム
（押出法・ビーズ法）

グラスウール・
ロックウール フェノールフォーム

大
臣
認
定

申請者 旭化成建材
（フェノールフォーム協会）

押出発泡ポリスチレン工業会
発泡スチロール協会

硝子繊維協会
ロックウール工業会

旭化成建材
（フェノールフォーム協会）

認定
番号

PC030BE-3846
(1), (2), (3), (4)

PC030BE-3884(1), (2)
PC030BE-3885(1), (2)
PC030BE-3886(1), (2)
PC030BE-3887(1), (2)

PC030BE-3890
PC030BE-3891

PC030BE-3908
(1), (2), (3), (4)

取得日 令和２年４月13日 令和２年９月11日 令和２年10月16日 令和３年２月17日

技術ノート　　CPD自習型認定研修

木材を外装材に用いた防火構造外壁の開発
─ その２  大臣認定を取得した「北総研防火木外壁」と

上川地域水平連携協議会の取り組み ─
地方独立行政法人 北海道立総合研究機構 建築研究本部
北方建築総合研究所 研究主幹　　糸　毛　　　治

写真１　北総研防火木外壁の適用物件
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　但し、今回の大臣認定は、いずれも外壁仕様ごと
の個別認定で、部材ごとに使える建材と留付け材の
種類や寸法の範囲がすべて決まっています。大臣認
定の範囲から１つでも外れると、建築基準法違反に
なりますのでご注意ください。大臣認定をお使いい
ただく場合は、大臣認定書の記載内容を必ずご確認
してください。

３．「北総研防火木外壁」のメリット
　北総研防火木外壁には、次に示す⑴～⑹のメリッ
トがあります。
⑴　建築できる範囲の拡大
　北総研防火木外壁は、建築基準法上の防火構造と
して用いることができます。そのため、建築基準法
で指定される法22条区域の延焼のおそれのある部分
や準防火地域であっても、外装材に木材を用いて建
築できるようになりました。特に都市部での建築で
は、外装デザインの自由度がひろがりました。
⑵　外壁施工の合理化・コスト削減
　北総研防火木外壁は、北海道で広く普及する付加
断熱工法の外壁構成にならっており、一般的な施工
法で実現できます。特に、これまで外装材に木材を
用いる際に施工していた不燃性の外装下地材が不要
となります。これにより、建築コストを削減できる
だけでなく、窯業系サイディング等の他の外装材と
横並びの中で、外装材に木材を選択できるようにな
りました。
⑶　火災保険料の低減
　（独）住宅金融支援機構の「省令準耐火構造」は、
外壁・軒裏を防火構造、屋根を不燃材料とし、小屋
裏や階間への延焼遅延、各室防火のための処置を行
うことで、火災保険料の算定上、準耐火建築物相当
とみなされる制度です。この制度の適用により、火
災保険料は概ね６～７割程度に軽減されます。この
省令準耐火構造と北総研防火木外壁の併用により、
外装材を木材としながら火災保険料を低く抑えるこ
とができます。
⑷　デザイン性に富む木外装
　外装材に用いる木材は、厚さ15㎜以上、幅100㎜
以上とし、樹種による制限はありません。塗装も自
由に選べ、防火薬剤処理も必要ありません。木材の
張り方、目地の形状も各種対応し、板材だけでなく
木質サイディングも使えますので、多様なデザイン
に対応できます。
⑸　国産・道産木材の利用促進への貢献
　北総研防火木外壁は、外装材用途での国産・道産
木材を利用でき、近年、政策的にも推進されている
カーボンニュートラル、循環型社会の実現にも貢献
します。例えば、戸建住宅の外壁全面で、木材を外
装材とした場合、住宅１棟あたりの木材使用量は約
４㎥、山から切り出される丸太に換算すると約10㎥
になります。
⑹　良質な街並みの形成
　外装材用途での木材利用は、人の目が留まるとこ
ろに木材を使いますので、住宅だけでなく店舗建築
など街なかの建築が、新たなターゲットになります。
街なかに木外装の建築が増えていけば、多くの方が
暮らしの中で木材表面の質感や手触りを実感でき、
良質な街並み景観の形成につながります。

４．上川地域水平連携協議会の取り組み
　上川地域水平連携協議会は、北海道の中央部、上
川地域で製材、プレカット、住宅建設、家具製造を
営む企業８社が連携し、上川地域のトドマツを活用
した製品開発を行う団体です。
　上川地域水平連携協議会では、今回、「北総研防
火木外壁」を発表すると、その有用性を評価し、す
ぐに大臣認定の仕様範囲に合致する上川産トドマツ
外装材を製品化しています（写真２）。さらに技術
資料、パンフレットの作成、2021北海道ビジネス
EXPOへの出展などに取り組み、北総研防火木外壁
を活用した上川産トドマツ外装材の普及に努めてい
ます注）。
　北海道建築士会の皆様には、上川地域水平連携協
議会が作成した技術資料（写真３）とパンフレット
（写真４）を「北海道建築士」2021.2.No.282発送の
際に同封して、すでにお送りしております。お手元
に届いていると思いますので、是非ご参照ください。

自習型認定研修の設問は、P8に記載しています

写真２　上川産トドマツ外装材

写真３　技術資料 写真４　パンフレット

５．まとめ
　「北海道建築士」2019.11.No.267で報告した木外
装付加断熱外壁の研究開発の成果は、大臣認定を取
得し「北総研防火木外壁」として、皆様に使ってい
ただけるようになりました。上川産のトドマツ外装
材と併せて、是非、採用をご検討ください。
注） 上川地域水平連携協議会では、「北総研防火木外壁」を 

「防火木外壁」又は「木材張り防火構造外壁」の名称
で普及に努めています。
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新入会員紹介新入会員紹介   ようこそ建築士会へようこそ建築士会へ
一緒に楽しんで、学んで、一緒に楽しんで、学んで、
そして発信しましょう！そして発信しましょう！

■ 自己ＰＲ
　はじめまして。昨年２月に建築士
会に入会した山﨑勝裕です。よろし
くお願いいたします。
　まだ幼かった頃の話になります
が、夜になると自宅の２階へあがる
父の後をこっそりつけていき、部屋
を覗き込むと時計の秒針が聞こえて
くるほどの静かな部屋で、真剣にド
ラフターで図面を描いている姿を見
て、自分もやってみたい！と思った
のを今でも憶えています。
　高校卒業後、今の会社に就職し大
工の見習いからはじまり、施工管理、

目標に向かって一歩ずつ� 山﨑　勝裕（桧山支部）

設計補助など色々経験させてもらい
ました。
　その後、資格予備校に通ったので
すが、同じく仕事をしながら通学し
ている人たちと一緒に勉強したこと
も本当に良い経験、自分の財産に
なったと思っています。
　ようやく建築士としてのスタート
ラインに立てましたが、建築設計は
もちろん、建築確認申請業務で悩む
こともあり、毎日勉強していかない
とならないのだなと実感し、「この
仕事大変だわ。」なんて思うことも
ありますが、幼かった頃に夢みた仕

事ができていることを思い出すと不
思議とやりきれています。
　私の住んでいる、せたな町は建築
士の人数も少なく、この会に入会す
るまでは建築士間の交流の機会もほ
とんどありませんでしたが、今回、
建築士会に入会してから、町外の建
築士の方から自身の経験談を聞かせ
てもらえる機会もありました。
　まだまだ建築士としてはじまったば
かりですが、地域や社会に貢献でき
るよう、そしてまずあの静かな部屋で
図面を描いていた背中に追いつくこと
を目標に頑張っていきたいと思います。

■ 勤務先・仕事内容：住宅設計、現場管理、建築大工など　　■ 入会年月日：令和３年２月
■ 建築士会での活動：まだありません　　■ 建築士会入会のきっかけ：社長からのお誘い

ンテリアコーディネーター協会会長
就任時に仕事が楽しくて寝ないで働
いていたら、脊髄の進行性の難病を
発症し車いすユーザーとなり、人生
が180度変わりました。一時は落ち
込み人生に悲観し、自分はもう駄目
だと思い込み、建築士会も退会しま
した。
　その後、様々な経験を経て、住環
境を整えることで生きる意欲や自立
に繋がることを実感し、今は車いす
建築士としてその普及に努めていま
す。出戻りですが、どうぞよろしく
お願いいたします。

■ 自己ＰＲ
　平成４年に試験合格と共に一度入
会をいたしました。女性部会にも入
れていただき、たくさんの学びや楽
しい思い出がたくさんあります。中
でも、当時、チャリティービールパー
ティーに参加して、抽選会でサクラ
ンボの苗木が当たったこと。くじ運
がほとんどない私には、とても嬉し
くて「持てない人は置いていっても
いい。後から取りに来ても良い」と
いうことでしたが、私の背丈よりも
あるその苗木を大事に２次会、３次
会も誘っていただいたので笑われな
がらも、抱えて連れていきました。

初入会から30年ぶりに訳あって出戻って参りました新人です� 牧野　准子（札幌支部）

帰宅後、枯れては困ると暗い深夜に
庭に穴を掘り、大切に植えました。
誰かが見ていたら怪しい犯罪者のよ
うだったかもしれません。朝になり、
子ども達に「サクランボを植えたよ。
早く実がなればいいね」と自慢げに
見せ、数年後には大きな木になり、
実がなったときの感動は、今でも忘
れません。仕事で模型の依頼をいた
だき、自分の作った模型と実際の建
物が同じように出来上がっていくの
を見て、ワクワクもしました。
　建築は住む人の人生も変えてしま
うくらい重要な環境づくりだと考え
ています。私は平成17年、北海道イ

■ 勤務先・仕事内容：ユニバーサルデザイン㈲環工房　代表取締役　平成９年設立（今年創業25年）　　■ 入会年月日：令和３年２月
■ 建築士会での活動： 今はまだありません。強いて言えば昨年、北海道建築士会のまちづくりセミナーで講師をさせてい

ただいたことぐらい。
■ 建築士会入会のきっかけ：札幌市の職員様に背中を押されました。

新入会員紹介

■ 自己ＰＲ
　初めまして！今年の１月に入会さ
せていただきました工藤正志と申し
ます。私は、2015年４月に釧路市議
会議員に当選してから、現在２期目
をさせていただいております。
　釧路市議会では、現在「経済建設
常任委員会」委員と釧路の産業であ
る「石炭対策・関連エネルギー調査
特別委員会」の副委員長を拝命して
おります。
　「経済建設常任委員会」では、釧
路市の水産港湾空港部・産業振興
部・住宅都市部・都市整備部・上下

よろしくお願い致します� 工藤　正志（釧路支部）

水道部と議論・審査させていただい
ており、２月・６月・９月・12月に
ある議会での一般質問や委員会審査
では、とにかく情報を集めることが
必要で、こうした情報量の多い・少
ないが質問の内容に直結すると考え
ております。
　とりわけ私が力を入れているの
が、住宅都市部での「空き家・空き
ビル対策」や「市営住宅」を重点的
に行っております。北海道の他の自
治体で、私の街では、こんな取り組
みをしていますといった情報を、ぜ
ひお寄せいただけたらと思います。

■ 勤務先・仕事内容：釧路市議会議員　　■ 入会年月日：令和４年１月　　■ 建築士会での活動：まだありません
■ 建築士会入会のきっかけ：議会での建築に関連する質問（空き家対策・空きビル対策も含む）のスキルアップのために

よろしくお願い致します。
　私は、1991年に大学の建築学科を
卒業し、㈱土屋ホームに入社し、２
級建築士を取得し、営業・施工管
理・メンテナンス・積算業務をひと
通り経験しました。2009年には札幌
から故郷の釧路市に戻り、現在に
至っております。
　２年後には、道東自動車道が釧路
西ＩＣまで開通する予定です。ぜひ
新鮮でおいしい海鮮丼など食べに、
釧路まで足を延ばしてみませんか？
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宗谷支部 最近の宗谷支部

斜里支部 コロナ禍前の斜里支部の活動

　支部長

　小野　孝

　事務局長

　中花　繁昌

　この会誌が発刊されるのが４月
下旬とのことで、原稿は３月中旬
に書いています。今年の稚内は１
月に大雪に見舞われましたが２月
は比較的穏やかな日が多かったよ
うに思います。そんな冬ももうすぐ
終わり、春が待ち遠しい季節とな
りました。稚内で桜が咲くのは５
月です。日本で一番遅い桜前線と
して根室市と毎年競っていますが
今年はどちらになるのでしょうか。
　少し前の話になりますが、平成
30年に稚内市の歴史的建造物であ
る稚内市の恵北地区に残る旧海軍
の送信所跡地「稚内赤れんが通信
所」に支部創立60周年を記念して
桜を10本植樹しました。翌年には植
樹した桜の成長と稚内赤れんが通
信所を眺めながらジンギスカンを囲
んで「桜の親睦会」を開催しました。
　樹が若いのでまだ花は咲かない
のですが、鹿などからの食害にあ
わずに葉はつけていたので成長を
楽しみにしていましたが、コロナ
禍になってから親睦会が開催出来
ていないので非常に残念です。
　令和元年には「稚内赤れんが通
信所」の崩れた外壁レンガの一部

　昨年度、本年度は新型コロナウ
イルスの影響で未だに建築士会の
活動ができていません。地元で活
動していると大変と感じることも
ありますが、コロナ禍の影響で活
動が全くできていないので、物足
りなさを感じるこの頃です。１日
も早くコロナが終息してくれるこ
とを願います。
　今回はいままでの斜里支部の活
動を紹介したいと思います。
　はじめに、毎年８月に参加して
いた斜里町商工観光課主催の『楽
市・楽座』という夏のイベントに
参加しておりました。イベントの
内容は道の駅にて、地元の飲食店
や団体が屋台形式で露店を出店
し、地元バンドの演奏や、大縄跳
びなどさまざまな催しを行ってい

を積み直す事業を行いましたが、
これとは別に「稚内歴史まち・研
究会」が公益財団法人太陽財団か
ら助成金１千万円を受け改修工事
を行いました。
　太陽財団のテレビＣＭでこの事
業も放送されていましたのでご覧
になった方も多いかと思いますが、
ＱＲコードからご覧になれますの
で良かったらご覧になって下さい。
　少し前の話ばかりしてしまいま
したが、去る１月29日に開催され
た令和４年度第69回宗谷支部通常
総会にて、片山前支部長より支部
長の任を引継ぎさせて頂くことと
なりました。
　思えば昭和63年に入会し、平成
11年から４年間は道の青年委員
会、平成15年から２年間は支部青
年部長、平成22年から昨年まで支
部事務局長を務めさせて頂き、各
地で開催される青年の集いや全道
大会、全国大会に沢山参加させて

ました。
　斜里建築士会では地場産の食材
を使用した窯焼きピザを販売して
ました。本格窯で焼きたてを提供
して大変評判がよいので、コロナ
が終息の兆しがありましたら、ぜ
ひ皆様も機会があれば来町お願い
します。
　ひとつは、時期は不定ですが児
童館にて巣箱手作り教室を行った
り、木製のイスの製作を行い、子
どもたちに物作りの楽しさを知
り、将来のこの子たちの中から建
築の仕事に興味を持ち建築士を目
指す子が出てくれたら嬉しい限り
です。
　次に、町内会から依頼され斜里
町来運地区にある来運神社の絵馬
掛けの更新事業など、さまざまな
地域貢献事業を行っておりました。
　このような事業を通じて子ども
たち、地域の方々と親睦を図り、
斜里建築士会の活動を少しでも理
解して頂けるよう取り組みを行

頂きました。
　それらの活動の中から各方面で
活躍されておられる方々と交流さ
せて頂きました。このような貴重
な経験は、建築士会で活動してい
なかったら出来なかったと感謝し
ております。
　コロナ禍となり、大会も延期や
中止となり、支部の活動も自粛傾
向が強くなり、親睦の機会が減っ
てしまい、建築士会で得られる貴
重な体験の場が減っていることは
非常に残念なことです。
　不安定な環境の中での船出とは
なりますが、新しい役員と共にこ
れまで支部を支えて下さいました
方々の活動を引継ぎ、次世代へ繋
げて参りたいと考えております。
　稚内の桜が咲く頃、植樹した桜
の成長と稚内赤れんが通信所を眺
めながらジンギスカンを囲んで
「桜の親睦会」が今年は開催出来
ることを願っております。

い、支部内の懇親も深まり良かっ
たと思います。
　このような事業・イベントに参
加しメンバーと話すのは決まって
出る話題は若いメンバーが不足し
ているということです。
　どこの支部も共通した課題とは
思いますが、コロナが終息したら
できる限りの活動を行い会員相互
間の親睦を含め、地域に根ざした
活動を目指し取り組んで行きたい
と思っております。

来運神社絵馬掛け所更新事業
（H.30.6.30撮）

植樹した桜の様子（令和３年５月撮影）
太陽グループ企業ＣＭ

稚内・紋別編

Coffee Break  
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編　集　後　記
　5/2（月）と5/6（金）を休めば、10連休のゴールデンウィー
クを楽しんでいる会員の方々もいらっしゃるのではないでしょ
うか？私は、今年のGWには待ちに待った山登りデビューをす
ると決め、数年前から徐々にグッズ集めをしていました。せっ
かくなので7月に開催される「釧路の建築70年あゆみ展」に
参加し、おいしい食べ物＆登山＆旅行を楽しんでみたいです♪
欲を言えば、釧路支部の皆様とも交流を深めてみたいですね！
 情報委員会　境谷　香奈（恵庭支部）

information

道本部の主な会議報告（４月)
◆第１回事業委員会（web併用）
〈開催日〉２日(土)
１）令和４年事業委員会　事業計画及び収支予算
２）令和４年「特別活動費」助成事業
３） 改正宅地建物取引業法に対応した「既存住宅状況

調査技術者講習」の開催
４）中大規模木造設計セミナー
５）その他
◆第２回四役会議
〈開催日〉７日(木)
１）四役の役割分担
２）その他
◆第１回情報委員会（web併用）
〈開催日〉９日(土)
１）会誌「北海道建築士」
　　７月以降の掲載記事を策定
２）その他
◆第２回女性小委員会
〈開催日〉13日(水)
１）「全道大会Ａ分科会について」
◆第２回青年委員会
〈開催日〉16日(土)
１）全道青年委員会連絡会議の振り返り
２）青年建築士の集い（室蘭）
３）建築士の日イベント
４）全道大会青年サミット
５）全道大会Ｃ分科会
６）今後のブロック協議会の開催
７）その他

本部の主な行事予定（５月)
20日(金)　第３回理事会

関係機関等会議参加予定（５月)
16日(月)　建築ＣＰＤ運営会議（東京）
25日(水)　役員候補者選考委員会（東京）
 上記　高野会長

 　道士会の動き道士会の動き

■視聴方法：北海道建築士会ＨＰの上記「会員
専用ページ」をクリックしパスワードを入力
■５月パスワード：Kis019

“会員専用ページ”でオンデマンド配信中！

講習会・セミナーのご案内（５月）

監理技術者講習
18日(水)　札幌市

ＣＰＤ　自習型認定研修の設問
P4-5　�木材を外装材に用いた防火構造外壁の開発

北海道建築士 No.297
2022/5/1　　単位：1
設問 　 防火構造の大臣認定を取得した「北総研防火木外

壁」で付加断熱材に用いることができる断熱材と
して、不適切なものはどれか。

ａ．押出法ポリスチレンフォーム ｂ．ビーズ法ポリスチレンフォーム
ｃ．硬質ウレタンフォーム ｄ．フェノールフォーム
ｅ．グラスウール ｆ．ロックウール
※不正解の場合は、単位に登録できません。

　CPD自習型認定研修の設問は、下記の手順でCPD単
位登録を行ってください。
① CPD情報システムにログインをします。
②  自己申請の建築士会CPDメニューよりweb講習会/

認定教材研修申請の形態［自己学習型［02］専門書誌
等］を押します。

③ CPD番号、氏名を確認し、必要欄を入力します。
④  web講習会自習型教材メニューから「北海道建築士」

を選択します。
⑤ 設問への解答を選択します。
⑥ 入力後、「次へ」を押します。
⑦ 確認画面より「申請する」を押し、完了です。
注）不正解の場合は登録できません。

会誌「北海道建築士」
ＣＰＤ単位登録のご案内

プログラム認定はありませんでした。

ＣＰＤ認定プログラム（４月認定）

建築士定期講習
19日(木)　旭川市
24日(火)　札幌市


